
Réunion de la Commission de Suivi de Site
S.I.T.C.O.M Côte Sud des Landes pour les sites de

Messanges et Bénesse-Maremne
_____________________________________

COMPTE RENDU DE LA RÉUNION

à Bénesse-Maremne (40)

Jeudi 28 septembre 2017 – 10 heures
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Liste des participants

Collège Administration de l’État

Lucien GIUDICELLI Sous-Préfet, Sous-préfecture de Dax
Muriel JOLLIVET DREAL Nouvelle-Aquitaine, UD40
Claire CASTAGNEDE-IRAOLA DREAL Nouvelle-Aquitaine, UD40

Collège «     Elus des collectivités territoriales concernées     »

Alain CAUNEGRE Président, SITCOM CSL
Albertine DUTEN Adjointe, Commune de Bénesse-Maremne
Dany JAMMES Adjoint, Commune de Vieux-Boucau
Alain MARRON Adjoint, Commune de Capbreton
Gérard SARRAUTE Adjoint, Commune de Labenne

Collège  «     riverains  d’installations  classées  ou  associations  de  protection  de
l’environnement     »

Jean-François LAGUEYRIE

Représentant  de  l’association  de  sauvegarde
des
zones  sensibles  et  de  l’environnement  de
Moliets-et-Maa

Georges CINGAL Président, SEPANSO Landes

Collège «     exploitants de l’installation classée     »

Thomas VACHEY Directeur, SITCOM CSL
Olivier GOYENECHE Chef du service traitement, SITCOM CSL
Dominique PECASTAING Responsable d’usine, SITCOM CSL
Thierry BERGEROO Responsable de la réglementation, SITCOM CSL

Collège «     salariés de l’installation classée     »

David REY SITCOM CSL
Michaël JEANJAQUET SITCOM CSL
Laurent LANGEVIN SITCOM CSL
Jean-Luc ELISSALDE SITCOM CSL

Autres personnes présentes

Emmanuelle ALVAREZ SITCOM CSL
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Ordre du jour

  Adoption du compte-rendu de la réunion du 6 décembre 2016
  Présentation des activités du SITCOM
  Présentation de l’activité de la DREAL

Documents associés
Annexe 1 : Présentation du SITCOM
Annexe 2 : Présentation de l’activité de la DREAL

10 heures 30 – Début de la réunion

Monsieur le Sous-Préfet ouvre la séance.

Adoption du compte-rendu de la réunion du 6 décembre 2016

En  l’absence  de  remarques  émises  à  son  propos,  le  compte-rendu  de  la  réunion
du 6 décembre 2016 est adopté.

Présentation des activités du SITCOM Côte Sud des Landes

Monsieur VACHEY présente succinctement le Syndicat.

Monsieur VACHEY
Souligne que l’entrée en service de la nouvelle Unité de Valorisation Energétique (UVE) va
permettre de doubler la part de valorisation énergétique des déchets.

Monsieur VACHEY présente le bilan de l’incinération des déchets sur l’année 2016 et sur
l’année 2017 jusqu’au 30 juin.

Monsieur VACHEY
Précise que les usines de Bénesse-Maremne et de Messanges ont fermé le 15 juillet 2016,
date à laquelle les essais de l’UVE ont commencé. L’UVE est entrée en fonctionnement
industriel en novembre 2016.

Monsieur GOYENECHE détaille les contrôles qui sont effectués sur l’UVE.

Monsieur CINGAL
Demande une explication au sujet des dépassements de VLE sur l’année.

Monsieur GOYENECHE
Explique  qu’ils  correspondent  à  la  phase  de  réglages  qui  a  suivi  la  mise  en  service
industrielle.

Madame ALVAREZ  commente  le  résultat  des  contrôles  effectués  sur  l’aire  de  lavage
des bennes à ordures ménagères.

Monsieur GOYENECHE
Indique que les rejets de dioxines observés sur le site sont trente fois inférieurs à la
norme.

Précise que l’UVE produit 4,5 millions de kilowattheure en moyenne par mois.
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Madame ALVAREZ
Indique qu’aucun incident ou accident n’a eu lieu depuis la mise en service de l’usine.

Monsieur  GOYENECHE  détaille  les  activités  de  la  plate-forme,  parmi  lesquelles  la
production d’un compost certifié Ecocert pour l’agriculture biologique.

Madame ALVAREZ
Présente  les  contrôles  effectués  sur  la  plate-forme et  précise  que  toutes  les  valeurs
respectent les normes réglementaires en vigueur.

Indique que trois incidents ont eu lieu sur le site depuis la dernière réunion.

Monsieur VACHEY
Souligne qu’une étude spécifique de sécurisation de la plate-forme vis-à-vis du risque
incendie a été lancée.

Monsieur CINGAL
Demande s’il a été noté des différences d’analyses sur les mâchefers et les REFIOM entre
les anciennes unités d’incinération et la nouvelle UVE.

Monsieur GOYENECHE
Confirme que les résultats observés sont désormais bien meilleurs que sur les anciens
fours, qui avaient eux-mêmes des résultats acceptables.

Monsieur CINGAL
Suggère  qu’une  comparaison  entre  ces  différents  résultats  soit  présentée  lors  de  la
prochaine réunion.

Monsieur VACHEY
Indique qu’il y aura alors davantage de recul pour apprécier ces données.

Madame JOLLIVET
Souhaite  savoir  si  la  nouvelle  UVE a  une  influence  sur  la  durée  de  maturation  des
mâchefers.

Monsieur GOYENECHE
Précise  que  les  analyses  nécessaires  pour  répondre  à  cette  question  n’ont  pas  été
conduites.

Monsieur VACHEY
Ajoute que le SITCOM n’a pas de contraintes temporelles à respecter, ce qui explique
l’absence de données sur la durée de séjour des mâchefers sur la plate-forme.

Madame ALVAREZ
Rapporte  que  l’alarme du  portique  « entrée »  liée  à  la  radioactivité  s’est  déclenchée
le 3 août 2017.

Monsieur CINGAL
S’enquiert de la cause de cette alarme.

Madame ALVAREZ
Explique qu’une couche hygiénique en provenance de l’hôpital de Dax en est à l’origine.

Monsieur  VACHEY  présente  les  travaux  de  démantèlement  de  l’ancienne  usine  de
Bénesse-Maremne, dont le coût est de 200 000 euros.

Monsieur CINGAL
Demande si cette somme correspond au coût réel des travaux.
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Monsieur VACHEY
Souligne qu’il s’agit du coût payé par le SITCOM après déduction de la valorisation des
déchets issus du démantèlement.

Monsieur CINGAL
Souhaite savoir si le traitement des déchets amiantés a présenté des difficultés.

Monsieur VACHEY
Répond que les rares déchets amiantés du site ont fait l’objet d’un plan de retrait établi
avec une entreprise spécialisée.

Le  SITCOM  s’est  engagé  dans  une  démarche  qui  vise  à  obtenir  une  certification
ISO 50 001 liée au management énergétique d’ici fin 2017.

Monsieur CINGAL
Souhaite obtenir des précisions sur la manière dont la réforme en cours des instances du
personnel va affecter le SITCOM.

Monsieur VACHEY
Confirme que la volonté des équipes est de promouvoir le dialogue en interne et souligne
que des réunions régulières seront maintenues avec les instances de représentation du
personnel.

L’enquête publique réalisée en juillet-août concernant la plate-forme de maturation des
mâchefers n’a donné lieu à aucune remarque. Par ailleurs, le projet prévoit la couverture
du bâtiment en panneaux photovoltaïques.

Monsieur CINGAL
Exprime la  satisfaction de la  SEPANSO Landes concernant l’installation des panneaux
photovoltaïques.

Monsieur VACHEY
Indique cependant que le projet doit encore remporter l’appel d’offres pour être finalisé.

Monsieur GIUDICELLI
Affirme mettre beaucoup d’espoir dans cette UVE et salue le travail mené par le Président
du Syndicat.

L’enjeu est désormais la réhabilitation du site de Messanges suite au démantèlement
prochain de l’usine.

Présentation de l’activité de la DREAL

Madame JOLLIVET présente les résultats des inspections réalisées par la DREAL, au cours
desquelles aucune non-conformité majeure n’a été constatée.

En l’absence d’autres questions, Monsieur le Sous-Préfet remercie l’assemblée et lève la
séance.

11 heures 15 – Clôture de la réunion

En complément de la réunion, M. le Sous-Préfet a sollicité qu’une visite de l’UVE soit
réalisée, ce que les représentants du SITCOM ont accepté. La visite a débuté au niveau
de la salle de contrôle, qui permet d’avoir une vision directe sur la fosse de réception des
déchets. Après une explication sur le principe de fonctionnement, la supervision et le
travail des agents en charge du chargement du four, la visite s’est poursuivie au niveau
du four d’incinération et des équipements de traitement des fumées, avant de s’achever
par la turbine de production d’électricité.
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ANNEXE 1 : Présentation du SITCOM
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ANNEXE 2 : Présentation de l’activité de la DREAL
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